

CONDICIONES

La Dirección no responde de los artículos que se publiquen en sección neutral; solo dará la firma responsable cuando lo exijan los Tribunales.

Artículos de interés general, á juicio de la Dirección se publicarán gratis.

No se devuelven los originales.

# LA UNION

PERIODICO BISEMANAL

OFICINAS:

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Calle 19, Norte, número 223. Apartado de correo: No. 70. Dirección telegráfica: Unión.

Precios:

Suscripción mensual ₡0 50  
Avisos y comunicados, á precios convencionales.

Año II

San José, Costa Rica, domingo 20 de Agosto de 1905.

Número 121

## LA UNION

Director,

CARLOS M. JIMENEZ

\*\*\*\*\*

### El Papa y la Prensa.

Nadie en el mundo moderno tiene misión más noble que cumplir que el periodista. Yo bendigo el símbolo de vuestra profesión, escritores católicos. Mis predecesores consagraban y bendecían las espadas y los escudos de los guerreros cristianos; á mí me toca bendecir las plumas de los cristianos que consagran su ingenio á la defensa de la doctrina.

Pío X.

\*\*\*\*\*

### IMPORTANTE DECLARACION



Esta carta tiene por principal objeto manifestar que acepto formalmente la candidatura que se me ha ofrecido, y que de acuerdo con los deseos que ustedes me han reiterado en éstos últimos días, ni la renunciaré ni aceptaré fusión alguna con ninguno de los otros partidos. Junto con "La Unión Demócrata," y sólo con ella, iré hasta el término de la jornada.

(Carta del Lic. D. Ezequiel Gutiérrez á las Directivas de "La Unión Democrática")

Es necesario costarricenses que leáis esto!

Os acordais del destino del Obispo y los Jesuitas?

Os acordais de la secularización de cementerios y de la supresión de los días de fiesta religiosa?

Sabeis que las leyes que establecieron la enseñanza laica tienen por objeto matar en el alma del niño el gran tesoro de la Fe, destruyendo así la única base de moralidad que hace grandes, fuertes y respetables á los pueblos?

Sabeis que en esta época que

atravesamos se tolera por quien puede y debe impedirlo, la publicación de un periódico llamado "La Siembra" en el cual se insulta nuestra santa religión y se dicen las mayores blasfemias del Santísimo Sacramento de la Eucaristía?

Sabeis que los gobernantes liberales prohibieron las procesiones públicas?

Seguramente muchos de vosotros ignorais si no todos, algunos de estos hechos de la dominación liberal; ahora queremos que compareis lo que queda escrito con lo que vamos á copiar. Trátase de la manera suntuosa con que la festividad del CORPUS CHRISTI se ha celebrado en la culta ciudad de Bogotá, la capital de Colombia. Os suplicamos que leais punto por punto el siguiente

#### PROGRAMA

LA FESTIVIDAD DEL CORPUS SE CELEBRARA EN EL PRESENTE AÑO EN EL ORDEN SIGUIENTE

##### DIA 21 DE JUNIO

A las 12 m., repique en todas las iglesias de la ciudad, veintiún cañonazos, cohetes y música en la plaza de Bolívar.

A las 6 p. m., repique en todas las iglesias, cohetes y música en la Plaza de Bolívar.

A las 7 p. m., iluminación en toda la ciudad.

A las 8 p. m., grandes fuegos artificiales en la Plaza de Bolívar á cargo del Banco Central.

A las 9 p. m., repique en todas las iglesias de la ciudad.

##### DIA 22 DE JUNIO

A las 6 a. m., repique en todas las iglesias, veintiún cañonazos y música en la Plaza de Bolívar.

A las 8 a. m., Misa Pontifical por el Ilmo Sr Arzobispo, Prímado de Colombia, con asistencia de los altos Dignatarios de la nación y del Distrito Capital.

A las 12 m., procesión que saldrá de la santa iglesia Prímada, y desfilará en el orden siguiente:

1º La cruz alta de la parroquia de Las Cruces, y en seguida desfilarán la banda de música de los RR. PP. Salesianos y las escuelas de varones de Las Cruces y de Las Aguas.

2º La cruz alta de la parroquia de Las Aguas, y en seguida desfilarán las escuelas de varones de San Victorino y Egipto.

3º La Cruz alta de la parroquia de Egipto, y en seguida desfilarán

las escuelas de varones de Santa Bárbara y de Las Nieves

4º La Cruz alta de la parroquia de San Victorino, y en seguida desfilarán las escuelas de varones de San Pedro y San Pablo.

5º La Cruz alta de Santa Bárbara, en seguida desfilarán las escuelas de los RR. PP. Salesianos y las sociedades de La Cruz y de Caridad.

6º La Cruz alta de la parroquia de Las Nieves, y en seguida desfilarán el Instituto de San Luis, el Instituto Fröebel y la Escuela Modelo.

7º La Cruz alta de la parroquia de San Pablo, y en seguida desfilarán el Liceo Mercantil y la Escuela de Comercio.

8º La Cruz alta de la parroquia de San Pedro, y en seguida desfilarán los Colegios de San Bernardo y de San Juan Bautista de Lasalle.

9º La Cruz alta de la Catedral, y en seguida desfilarán el Colegio de San Bartolomé y el Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario

10º El tercer Estandarte, conducido por el señor Gobernador del Distrito Capital, su Secretario general y los miembros del Consejo Administrativo, y en seguida desfilarán la segunda banda de música, las Facultades de Derecho, de Medicina y de Ingeniería de la Universidad Nacional, la Academia Nacional de Bellas Artes, la Academia Nacional de Historia, la Sociedad de Hijos de la Santísima Trinidad y la Sociedad de Socorros Mutuos.

11. El segundo estandarte, conducido por la Corte Suprema de Justicia y el Procurador general de la Nación, y en seguida los caballeros invitados á acompañar al Santísimo.

12 El primero, conducido por el Excmo. señor Presidente de la República y los Ministros del Despacho Ejecutivo, y en seguida desfilarán la primera Banda de Música, el Seminario Conciliar, las Comunidades religiosas y el Clero.

13 El Santísimo Sacramento, conducido por el Ilmo. señor Arzobispo

14. El Excmo señor Delegado Apostólico y el Venerable Capitulo Metropolitano.

15 Los empleados superiores de la Policía Nacional en traje de gala.

16 El coche de Honor.

17 El Ejército estará escalonado en el trayecto que recorre la procesión, desde las 11 a. m., y formado y marchando á paso regular, cerrará el cortejo Al llegar la

procesión á la Plaza de Bolívar, el Ejército formará en columna para recibir la bendición acostumbrada.

El altar de la esquina de la torre de La Catedral, está á cargo de la Empresa del Ferrocarril de la Sabana.

El altar del atrio de San Francisco, está á cargo de la Empresa del Ferrocarril del Norte.

El altar de la esquina de la Calle Nueva de Florian, está á cargo de la Compañía manufacturera de Chocolate Cháves.

El altar de la esquina de la calle de San Miguel, está á cargo de la Compañía de Tranvías de Bogotá.

De orden del Ilmo. señor Arzobispo,

CARLOS CORTÉS LEE.

Secretario.

Bogotá, Junio de 1905

Ahora bien Costarricenses:

Sabeis lo que es Colombia? Colombia es una Nación muy grande, de una población mayor que la de todo Centro America (cinco millones de habitantes), de riquezas naturales incalculables y cuyos habitantes desuellan por su inteligencia, ilustración valor probado en cien campos de batalla y por su carácter altivo y enérgico.

Sabeis quién es el "Excelentísimo señor Presidente de la República" que según el inciso 12 condujo en la gran procesión del Corpus de Bogotá, el primer estandarte? Pues es el señor General don Rafael Reyes, uno de los hombres más eminentes que ha dado la América Latina, eminente en los campos del trabajo rudo y penoso, eminente en los campos de batalla, siempre seguido y acosado por la victoria, eminente en la política y en la Diplomacia, grande por su gran corazón, excelso por sus virtudes públicas y privadas, amado de todo su pueblo, verdadero regenerador de Colombia, á la cual ha dado hoy tal empuje que pronto se perderá de vista por el desarrollo de su agricultura y de su comercio, por sus vías de comunicación, por sus ferrocarriles (pues al presente se construyen SEIS simultáneamente), por el honroso arreglo de su deuda exterior, y sobre todo por su moralidad, por la enseñanza cristiana que se da

en sus hogares y en sus escuelas, y por el culto que en ese gran país se tributa á Dios, Autor y dispensador de todos los bienes de la tierra.

De lo expuesto podreis deducir oh querido pueblo de Costa Rica! las razones, en que se funda nuestro gran partido católico para oponerse á que los liberales (por muy simpáticos que sean.) continúen gobernando á Costa Rica. Estos liberales, como decía un insignificante católico, nos darán siempre el opio; es decir no se opondrán á que continúen abiertos nuestros templos, y en cosas de menor cuantía otorgarán sus graciosas concesiones, pero bajo su dominación continuarán la enseñanza laica haciendo sus estragos inmorales y la prensa impía corrompiendo las conciencias!

Para salir de este estado de cosas, llegar á respirar un aire de verdadera libertad y dar á la Iglesia Católica los derechos que en justicia le corresponden por ser la religión dominante en la nación costarricense, queremos que venga al Poder un católico genuino, un hombre honrado y puro, un don Ezequiel Gutiérrez.

Costarricenses, aún es tiempo de que consulteis este grave asunto con vuestra conciencia.

ISIDRO LAVRADOR.

## UNA CARTA

No habiendo querido los señores de "El Combate" hacer la rectificación que la presente contiene, publicándola, como era leal y generoso, nos vemos en el caso—aunque tarde—de reproducirla á fin de que las cosas queden en su lugar.

San José, agosto 7 de 1905.

Sr. Director de "El Combate"

Señor mfo:

En la edición del sábado último del diario que Ud. dirige, se asegura en una gacetilla, que yo protesté por la inventada actitud fusionista de "La Unión Democrata", partido al que tengo la honra de pertenecer.

El suelto en cuestión contiene dos... *inexactitudes*: la una referente á la pretendida fusión de "La Unión Democrata"; esta agrupación, la única de ideas en el país, jamás ha pensado en combinaciones con bandos personalistas que la desnaturalicen; y sus Directores, cuando el caso se ha presentado, han rechazado por una nimiedad de votos insinaciones de fusión. La otra... *inexactitud* consiste en ponerme á protestar contra "La Unión Democrata", cosa que miro como un imposible porque la actitud actual y los ideales de mi partido merecen toda mi devoción y mi respeto cariñoso y mi sacrificio incondicional.

Para rectificar el equivocado

suelto, suplico á Ud. la inserción de la presente.

Soy de Ud. muy atento servidor,

CARLOS M. JIMÉMEZ

## ¡Costarricenses!

—No asesineis vuestra patria—

—Pega pero escucha.

Se acerca el día solemne en que la patria llama á sus buenos hijos y con voz imponente pide que le tiendan la mano para salir del estado lastimoso de miseria y corrupción en que hoy se encuentra sumergida. Está próximo el día en que la patria pide á sus hijos de buena voluntad, que despojándose del interés personal, de las complacencias de amigo y de la maldita vanidad mundana, se presenten en las urnas electorales llevando su voto, como cosa sagrada con la cual es un crimen negociar, y lo depositen por la persona que más bienes le haga al país, tanto en lo moral como en lo material.

Y habrá costarricenses de corazón tan empedernido que se nieguen á prestar á la patria un inmenso servicio que cuesta tan poco, pues que para ello no necesita el ciudadano sacrificar ni su vida, ni sus bienes? No, no es posible que esté tan corrompido el corazón de los costarricenses.

Conciudadanos: una campaña política es como una guerra, en que defendiendo el territorio de la patria, defendemos al mismo tiempo nuestros propios bienes y la vida é intereses de nuestra familia; pero existe una gran diferencia entre una y otra, y es que en la guerra sacrificamos nuestra vida, y en la campaña política, mejor dicho, en las elecciones, no sacrificamos más que *nuestras pasiones* y especialmente el *mundanal amor propio* que no es otra cosa que la *soberbia satánica* que hizo á Lucifer considerarse igual á DIOS. Muchos de vosotros que militais en otros partidos estais convencidos, y no sólo, declarais que el mejor de todos es el de LA UNION DEMOCRATA; pero para no cambiaros y venir á formar en nuestras filas, alegais como poderoso argumento que, *ya disteis vuestra firma y que por ella debéis morir!*; *¡que no queréis que os llamen hombres de dos caras!*; *que sólo teneis una sola palabra!* y otros pretextos más. Lo que SI ES CIERTO, es que sólo teneis UNA SOLA ALMA y no dos, para dar una á DIOS y otra al diablo.

¿Sabeis quien os ha inspirado ese sentimiento de *orgullo* y esas palabras con que os excusais para no venir á tomar el buen camino, formando en nuestras filas donde está vacante vuestro puesto? Pues ese sentimiento de *orgullo* y esas palabras os las ha inspirado el mismo Satanás por boca de los propagandistas, quienes han hecho el oficio de *serpientes engañadoras*.

Muchos de vosotros habeis criticado la fragilidad de Eva, al dejarse engañar por la *serpiente*, y sin embargo, en los actuales momentos en que se están jugando

la suerte ó la desgracia de Costa Rica, sin ningún escrúpulo habeis dado crédito á lo que os han dicho muchas *serpientes venenosas* que miran la política como un negocio pingüe, y que sólo se sirven de vosotros como *garabato* para alcanzar el dorado fruto, el soñado destino, con grave daño para el pueblo que trabaja, porque ellos no son otra cosa que los ZANGANOS de la colmena que se comen la miel sin haberla trabajado, y estais tan ciegos con el brillo falso de sus palabras que no lo comprendeis. Habeis hecho fe de las calumnias que muchos *lobos* vestidos con piel de oveja han inventado, para impedir que vosotros los honrados, los de *buenas costumbres* y los celosos por el bien de la patria, vinierais á formar en las filas del muy honorable partido de LA UNION DEMOCRATA.—Habeis hecho caso de todas las mentiras inventadas por los *falsos profetas* únicamente para seduciros á militar en los malos partidos y hacer que os conserveis firmes en ellos.

Todos los que estais afiliados á otros partidos, no defendeis ideas ni principios ningunos, sino que estais *enamorado*s únicamente de sus candidatos; *enamorado*s tanto más criminal, cuanto que por ello os olvidais del bien de vuestra patria, de vuestra familia, y no mirais los defectos de esos hombres que constituyen grave peligro para la tranquilidad y bienestar públicos. Ese amor es tan peligroso como el del joven inexperto que se enamora tan ciegamente de una mujer mala, que no atendiendo á los sabios consejos de sus padres, ni á las observaciones juiciosas de sus amigos y parientes, se casa con ella, labrándose así su propia desgracia y poniendo en riesgo su vida. Tened entendido que, todos los que contribuyais con vuestros votos para llevar á la Presidencia á un mal gobernante, sereis solidariamente responsables de sus malos actos, tanto más, si su conducta como Presidente ó como Ministro ya os es conocida; y si mañana, por el temperamento violento de ese mandatario, muriera un inocente en una prisión ó en un destierro, vosotros, los que le disteis el voto, sereis cómplices de ese asesinato.

El Partido de LA UNION DEMOCRATA no está enamorado de la persona de DON EZEQUIEL GUTIERREZ, apesar de que sus virtudes, unidas á su ilustración, amor al trabajo y especialmente á la agricultura, disculparían tal enamoramiento si lo hubiera; pero no, este partido está únicamente enamorado de la MORALIDAD Y BIENESTAR DEL PAIS, y esos dos grandes ideales se alcanzarán, Dios mediante, con el gobierno del LICDO. GUTIERREZ.

Muchos de los que estais formados en las filas enemigas, confesais sinceramente que estais convencidos de la bondad del partido de LA UNION DEMOCRATA, y alegais como pretexto para no venir á formar á sus filas que principiaron tarde nuestros trabajos y ofreceis que en la próxima lucha pertenecereis á él. Dos grandes errores en que estais incurriendo:

el 1o. al creer que vinieron tarde nuestros trabajos, cuando toda vez que no hayan pasado las elecciones podeis en cualquier momento reconocer el mal camino que llevais y volviendó sobre vuestros pasos acudir presurosos á dar vuestro apoyo á nuestra santa causa, y el 2o. al creer que teneis la vida asegurada para poder reparar en la próxima lucha lo malo que hagais en la presente. *No deis para mañana lo que podais hacer hoy.*

Todos los ciudadanos honrados debeis estar convencidos de que en la actual campaña política nos han tratado nuestros adversarios de la misma manera que el pueblo hebreo trató al Divino Maestro. Los falsos amigos de la verdad estaban convencidos de la santidad de sus doctrinas y de la veracidad de sus predicaciones, y sin embargo, lograron engañar al pueblo haciéndole creer que sus doctrinas eran perniciosas y que era un embustero, facineroso, hechicero y enemigo de las autoridades de la tierra; y no fué sino de este modo como consiguieron que la inocencia misma fuera condenada á muerte afrentosa.

Así mismo nuestros adversarios están plenamente convencidos de la bondad de nuestra causa y de la pureza de nuestras doctrinas; pero no teniendo nada que tacharle ni al Candidato ni al partido, han tenido que recurrir, como los judíos, á la calumnia y á la mentira, para conseguir que la parte del pueblo honrado, pero sencillo, tuviera miedo de afiliarse al partido de LA UNION DEMOCRATA. Pero todavía es tiempo de que el pueblo abra los ojos y conozca la verdad. Nosotros podemos repetir hoy aquellas palabras de CRISTO: *"el que no está conmigo está contra mí"*. El que no está hoy con el partido de LA UNION DEMOCRATA está contra él.

¡Costarricenses honrados que militais en otros bandos políticos, pedid á DIOS la gracia de poder conocer á vuestros falsos amigos que quieren engañaros; descordad el velo que han puesto delante de vuestros ojos para no dejarlos mirar la verdad; consultad el bien de la PATRIA QUERIDA; oid la voz de vuestra conciencia, y poniendoos la mano sobre el corazón, venid sin vacilar y con paso firme á formar en las filas de LA UNION DEMOCRATA, donde se encuentran listos vuestros puestos de honor y donde os aguardan con los brazos abiertos vuestros conciudadanos!

¡No habrá autoridad, ni poder humano ninguno, que os pueda obligar á proceder en contra de vuestra afectísima amiga,

LA CONCIENCIA.

Costa Rica, agosto 8 de 1905.

## Católicos 6 liberales

No hay duda que los que se precian de católicos deben manifestarle en sus obras, de lo contrario pasarán por católicos

á medias que son lo mismo que nada....

No es justo que un católico que se honra de pertenecer á la Iglesia y que dice que teme á Dios y que es hijo fiel de esta misma Iglesia, se preste á servir de instrumento para que los enemigos de esta Iglesia, que él considera su madre, la azoten, la ultrajen y escarnezcan como lo hacen los liberales cuando se han apoderado de un pueblo. Sin embargo hay católicos á los cuales vemos con sorpresa apoyando candidatos liberales, y dicen que uno puede ser católico y estar en un partido liberal, que es como si dijeran que viendo á su madre que la están maltratando no tienen obligación de defenderla, sino al contrario de ayudar á que la azoten y la hieran.

Estos tales que apoyan candidatos liberales, ponen el azote y el puñal en manos de sus enemigos para que maltraten y hieran á esa madre cariñosa la Iglesia católica. El modo como los liberales oprimen y veján á la Iglesia de Cristo, es por medio de la escuela laica, procurando arrancar los buenos sentimientos católicos de la juventud; apoderándose de la administración de los sacramentos; con la secularización de los cementerios quitando á la Autoridad Eclesiástica la intervención allí donde se depositan los restos de los cristianos; suprimiendo los días festivos para que se profane el día del señor; hay más, las persecuciones que en todas partes se hacen, aquí en América donde domina el liberalismo, solo se permiten aquellas que ellos quieren. Todo esto lo aceptan esos "buenos católicos, y hasta lástima dá el decirlo, algunos ministros sagrados dicen en las sueltas, que á la Iglesia nadie la está persiguiendo, que goza de paz y tranquilidad y no se fijan que son un ataque continuo esas leyes liberales que á diario hacen la guerra á la Iglesia: y esos señores tan equivocados están que se han olvidado de aquello que dijo el Señor: "Vosotros sois la luz del mundo" y así debían ser y no convertirse en tinieblas apoyando candidatos liberales y siendo culpables de que muchos del pueblo cometan el mismo error.

Católicos: si sois generosos y quereis aparecer como fieles á vuestro deber, no apoyeis á ningún candidato liberal, no seáis como Judas, traidores, entregando lo santo á las bestias; ¿sabéis que los liberales hacen guerra á Dios, á su Iglesia y á sus ministros? pues no los apoyeis, apartaos de sus filas y

adherios al único partido católico, el de la Unión Demócrata: sed firmes, no os vendais por dinero, cosa tan baja y despreciable; los que no querrais uniros á la Unión Demócrata y tengais gusto en seguir figurando en las filas liberales, sed francos y decid: ya somos protestantes, ya nos hemos convertido en otros tantos judíos para crucificar de nuevo á Cristo que está con su Iglesia y sus ministros.

¡Bárbaros! seguid afilad vuestras espadas, alistad vuestras lanzas y herid lo más santo, lo más noble, lo más sagrado, y entonces el pueblo católico os maldecirá y las generaciones futuras recordarán con horror vuestro nombre, y la historia echará lodo sobre vuestras cabezas dignas de los mayores castigos. Pueblo ingrato: ¿queréis que vuestra patria sea dominada por el liberalismo? ¿queréis ser tratados como tratan los tiranos á sus pueblos? no, pues fijaos lo que pasa en Nicaragua, Guatemala y demás lugares dominados por el liberalismo; por cierto que bien lo merecen, porque así como á vosotros se les tiende la mano para levantarse y la desprecian justo es que Dios les entregue en mano de sus enemigos para que paguen tamaña ingratitud.

Vosotros decís: no quereis á la Unión Demócrata, quereis el partido liberal, sea clericalista, zúñiguista, sotista ó fernandistas. Lo mismo dijo el pueblo judío cuando Pilatos les preguntó: A quién quereis que os dé á Jesús ó Barrabás? y el pueblo gritó: danos á Barrabás y muera Jesús. Ya veis como ha pagado este pueblo ingrato su delito, así también á los pueblos que rechazan á un candidato católico y prefieren á un liberal, lo mismo les sucederá. Tenemos la prueba en Nicaragua, Guatemala y Francia. Pueblo abrid los ojos y no seáis tan inocente.

Dice la sagrada escritura que pasando Jesús con sus discípulos por cierto lugar, vió una higuera que estaba verde, y hermosa y siempre que pasaba la veía lo mismo, muy frondosa; pero nunca tenía fruto y qué hizo Jesús? dijo á sus discípulos: "ya van varias veces que paso y no le encuentro hijos á esta higuera; no hay porqué esté ocupando terreno; cortadla por que solo es buena para el fuego." Así hay muchos católicos que merecen lo mismo porque no dan el fruto que Dios pide de ellos; y la Iglesia espera de ellos más bien males que bienes, porque se unen á sus enemigos para hacerle la guerra.

Católicos, por última vez os llamo; despertad de ese sueño; quitaos esa venda, no sea que vosotros seáis más tarde los cómplices de los males que sobrevengan á la Iglesia. No despreciéis los buenos consejos, no os junteis con los liberales porque os buscan la ruina, leed el libro del señor Sardá y Salvany que se titula "El Liberalismo es Pecado" y os convencereis del mal que estais haciendo con afiliaros á esos partidos: el liberalismo es pecado y está condenado por la Iglesia, y todos los que apoyan un candidato liberal se hacen cómplices de los males que estos mismos liberales hagan cuando estén en el poder. No comprendo como personas que van á misa y se confiesan y rezan y hacen otros ejercicios de piedad, se entregan en manos de los liberales y tienen á honra pertenecer á su partido. Para saber lo que serán esos señores más adelante cuando tengan el mando, fijaos en sus periódicos, "El Combate" periódico clericalista, "El Derecho" periódico fernandista y "El Día" periódico zúñiguista; todos son liberales y defienden sus candidatos como liberales; y no obstante que sabéis que son periódicos liberales en donde se ataca á los ministros de Dios; sin embargo, pagais la suscripción ayudando con vuestro dinero á hacer la guerra á los sacerdotes, y en cambio retirais el apoyo al periódico católico? y así os llamais católicos y como tales entráis á las Iglesias y hasta sois algunos de vosotros miembros de la conferencia de la caridad y al mismo tiempo estais faltando á los deberes que impone la caridad cristiana? Cuanto más justo es que apoyeis el periodismo católico y negueis vuestro contingente al liberal que sólo sirve para arruinar la sociedad con las malas lecturas. Basta ya de observaciones y para concluir os encargo que pongais la mano sobre vuestro pecho y consulteis con vuestra conciencia y vereis que estais en un gran error de que más tarde tendreis que arrepentiros. ¿De qué vale que os lleveis de rosarios y que pongais santos en vuestras casas y digais que quereis mucho al Dulce Nombre si á sotienda le haceis la guerra á su Iglesia convirtiéndolos en verdugos de la Religión y de la Patria?

## GACETILLAS

### Presentamos

Nuestros más sinceros sentimientos de condolencia á nuestro distinguido amigo el Dr. Don Marcos Zúñiga con motivo de la

muerte de su señora madre ocurrida en estos días, y le deseamos cristiana resignación para sobrelevar tan tremenda desgracia.

### En breve

Contraerá matrimonio, en la villa de Guadalupe, el apreciable señor don Pío Varela con la virtuosa señorita M<sup>o</sup> Jesús Blanco. Felicitamos á dicho señor por haber escogido esa flor preciosa para que embalsame su existencia, y deseamos á la futura y simpática pareja, eterna luna de miel.

R.

(Comunicada)

### A los Demócratas de esta Ciudad

Las papeletas de votación estarán á la orden de los partidarios, durante los días de las elecciones, en las casas del Dr. don Rafael Calderón M., del Lic. don Carlos M<sup>o</sup> Jiménez, del Lic. don Jorge Herrera, de don Nicolás Meza, de don Alejandro Salazar, en la tienda de don Miguel Mena y además pueden solicitarlas á los señores don Nicolás Hernández, don Ismael Herrera T., y don Rafael Araya.

### Pantomima Religiosa

Un tal Rolando (español) que estuvo de maestro de escuela en Las Pavas, y que á fuerza de cepillar al gobierno logró que lo colocaran como maestro de 4<sup>o</sup> grado en el Edificio Metálico, se viene en "El Noticiero" del viernes 11 diciendo un mundo de disparates en una colaboración que titula *Civismo*, en la cual entre otros dice: que casi todas las familias se esmeran en arreglar sus hijos para la celebración de cualquier *pantomima religiosa* y los descuidan lastimosamente en los días gloriosos de la Patria.

Si el tal Rolando supiera lo que significa la palabra *pantomima* no se hubiera atrevido á escribirla, pues debe saber el *cívico* maestro que el pueblo de Costa Rica que actualmente le brinda generosa hospitalidad es, si nó en su totalidad, por lo menos en las tres cuartas partes netamente católico por que esa fué por fortuna nuestra, la religión que se adoptó oficialmente en esta pequeña sección de América, y que por lo tanto no da muestras de *civismo* el maestro de escuela que publicamente insulta el sentimiento religioso de la mayoría del pueblo que le proporciona el sustento.

Mucho cuidado señor maestro cívico, que ya se va usted enrolando y es bueno que recuerde que hay muchos modos de ser *pernicioso*.

Comunicada

### Dos buenas casas

Una en San José, sin muebles, y otra en Cartago amueblada, doy en arrendamiento, de ₡ 125 mensuales cada casa.

Informes, en mi Librería, Papelería y Almacén de Música, bajos de la casa de don Alejandro Aguilar.

San José, 4 de Agosto de 1905

MANUEL V. BLANCO.

### AVISO

Suela de primera calidad en casa de las señoras Echeverría: 50 varas al Norte del Mercado; depósito permanente. Venta al detal.

Ismael Herrera T.

### HOTEL BELLECLAIRE

BROADWAY & 77TH STREET  
NEW YORK N. Y.

Absolutamente á prueba de incendio. Los tranvías de las avenidas Seventh, Amsterdam y West 130 Street, pasan por las puertas del Hotel.

Habitaciones lujosas para huéspedes permanentes y transeuntes. Restaurant una especialidad.

Sala de las palmas para descansar.—Salón-café artísticamente engalanado.—Orquesta húngara.

El hotel más artístico y conocido en el mundo. Pueden conseguirse habitaciones sencillas y lujosamente amuebladas con baño, á propósito para dos personas, por \$ 60 mensuales.

Todos los adelantos conocidos. Al ingenio moderno.

Pídase nuestra revista "The Hotel Belleclaire", que se da gratis.

—TARIFA PARA TRANSEUNTES—

Habitación con baño \$ 2.50 diarios.

Sala y alcoba con baño, \$ 3.00 hasta \$ 5.00 diarios.

Sala y dos alcobas con baño, \$ 5.00 hasta \$ 7.00 diarios.

Milton Roblee. Propietario.

### OSCAR HERRERA

ABOGADO

### J JORGE FONSECA

PASANTE DE ABOGADO Y NOTARIO

Han trasladado su oficina al 5º de los departamentos de las Arcadas, frente al Teatro Nacional y Registro Público.

## ¡ MUEBLES ! ¡ MUEBLES !

Estoy encargado por don Ricardo Mora F. para vender su mobiliario compuesto de 1 juego de sala magnífico, consolas, 1 juego de dormitorio, 1 juego de comedor, mesas, esquineros, armarios, etc., etc. y cuanto pueda desearse para amueblar una casa con todo el confort necesario. Se me encontrará siempre en mi Librería, Papelería y Almacén de Música.

Acabo de recibir gran surtido de novelas en inglés de notables autores. Tengo encargo de alquilar ó vender una casa cómoda y bonita situada á cien varas al Sur de la estación del Tranvía.

M. V. BLANCO

## LA NACIONAL

Fábrica de tabacos y cigarrillos, PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE SAN LUIS DE 1904 CON MEDALLA DE BRONCE. A nexa á esta fábrica se ha establecido la venta de artículos de consumo como harina de maiz, el de arroz, gofio, y las célebres papas cosechadas en el lugar denominado "La Quinta" jurisdicción de San Vicente.

### VICTOR TREJOS Y JORGE HERRERA

Han establecido su bufete de abogacía y notariado en una pieza de la casa de don Aquiles Bonilla, contiguo á la oficina del Lic. don Joaquín Aguilar, 50 varas al Oeste del almacén de Mata.

### Gran experiencia de más de 50 años

en el ramo de solicitar patentes de invención, marcas de comercio y títulos de propiedad literaria en los Estados Unidos y países extranjeros.

Para más informes véase la última página de lectura de cualquier ejemplar mensual de

### La América Científica é Industrial

edición en español del

### "SCIENTIFIC AMERICAN"

ó escríbase directamente y en español á los señores

### MUNN & COMPANY

161 Broadway Nueva York

### Carlos M. Jiménez

Abogado y Notario

### LUIS CRUZ

DENTISTA

Ha trasladado su Oficina Dental é la esquina frente al Mercado y de la tienda de don José Esquivel.

Como siempre, ofrece allí sus servicios á sus numerosos clientes. Para sus trabajos cuenta con los útiles de última invención de oro y caucho, perfeccionados en la oficina del doctor Bartlett, que es la primera de New Orleans.

Opera gratis é los pobres. Se habla inglés y francés.

## LA EDUCACION

### ALMACÉN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del Mercado; jueguitos de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros, copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de luto, &c.

Mi Almacén de Música, único en esta capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á dos y á cuatro manos, para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. BLANCO.

San José, abril de 1905.

## CERVECERIA

### TRAUBE

### LAGER BIER

### CERVEZA NEGRA MARCA "ESTRELLA"

### BEST STOUT PORTER

## VINO PURO DE UVA

### ESPECIAL PARA CONSAGRAR

### — CON CERTIFICADO OFICIAL APROBADO —

Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y declarado como vino natural de uva, exento de materias extrañas y nocivas, siendo por consiguiente un producto de buena calidad. Este vino ha merecido la aprobación y lo usan en sus parroquias varios distinguidos sacerdotes.

— Se vende en barriles y cajas —

Juan Knor Hijos.

ÚNICOS IMPORTADORES

## NICOLAS F. MEZA

### DENTISTA-CIRUJANO

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos electricos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños; extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica